

| カテゴリー | 内容 |
|--------------|--|
| 行政 | 意見交換会や防災訓練など様々行事があり参加しているが、その後の結果報告などのフィードバックをして欲しい。 |
| 行政 | 牛久市として新しい取り組みが欲しい。すべての問題について新しい発想で、「これは牛久市が初めて取り組んだ」というものが欲しい。 |
| 行政 | 行政運営について。栄町保育所の車の減速やった後の検証がない。減速後、車が見辛い。PDCAサイクルがなっていない。 |
| 行政 | 牛久市をどうしていきたいという総論がない。 |
| 行政・財政 | クラウドファンディングの検討を。 |
| 財政 | 市長選の際、牛久市には300億円の借金があるとの発言があったが返済しているのか。 |
| 財政 | 支出は増え税収減。土地開発など税収を上げる知恵を出していくべき。 |
| 企業誘致・人口施策 | 守谷市や阿見町、流山市を視察するべき。人口増を目指すべき。大企業の誘致をして、多様な人が働けるようにする。 |
| 企業誘致・人口施策 | 雇用の場を作って、若者の定住化をはかる。阿見町の大手の企画・製造・販売会社は400人雇用している。工業団地の拡大を。 |
| まちづくり | 大人になって帰ってきたくなるようなまちにしていきたい。 |
| まちづくり | きれいで交通の便がよい道の駅が欲しい。 |
| 行政区 | 自治会の集金などの活動が大変である。 |
| 行政区 | 最近のタウンミーティングでは話を聞いてくれない。「前向きな話をしないで」と発言の取下げの要請があった。 |
| 市民活動 | 市民活動の洗い出しをして、市民に知らせて欲しい。また市が補助金を出すということが「行政が市民活動を認知している」ということで、行政が認知をしてくれると活動がやりやすい。 |
| 奥野小の利活用 | 地区社協で、かっぱつ体操や手芸などあるが、奥野小が空いたら使えるのか。地区社協の事務所として構えているなら、メンバーが増えるような周知をお願いしたい。 |
| 若者支援 就労支援 | 若者が仕事に誇りを持ち、定着できるようにと考える。ひたち野うしくの製菓専門学校の卒業生がどうなっているのかも気になるところで、例えば牛久シャトーなどで期間限定で就業の経験として、場所を貸し、お店の資材を借りて経験して社会へ出るなど、若者の応援・援助を考えられないだろうか。 |
| 牛久シャトー | 牛久シャトーに気軽に入れる店を。牛久大仏から牛久シャトーに行く流れをつくるべき。牛久シャトーを楽しめるような音楽会などを開催し、音楽を聴きながらお茶を飲むというような高級なイベント開催を。以前は牛久シャトーに歌手を呼んでいたがなくなってしまった。 |
| 牛久シャトー | シャトーについては社団法人を設置しオエノンに土地建物の寄付を求めては。そういう話をしているのか。 |
| 牛久シャトー | シャトーは優秀な民間企業を入れて、ワインやレストランキャンオンを有効に活用し、活性化を図る必要があるのではないか。 |
| 牛久シャトー | まず市民が楽しめる場所にならないと、市外から来た人にも紹介できない。 |

| | |
|---------------------|---|
| 牛久シャトー | 愛知県の大学で地域の活性化に関し、どう取り組んでいくかを教えていると聞く。シャトーにしても「こうしたい」というものを2年、3年かけてチームで組み立てていくことが必要ではないか。 |
| 牛久シャトー エスカード牛久ビル | エスカードやシャトーについて子どもを絡める施策を検討いただきたい。 |
| 牛久シャトー エスカード牛久ビル | エスカードとシャトーについて、以前は対応がスピーディーであったが今は遅い。シャトーはうまくいかなかった人にぬるい。任せているのだからうまくいかない。シャトーにいくら使ったのか。 |
| エスカード牛久ビル | エスカード牛久ビル1階に高齢者の居場所を。空き店舗を市で買い取り、文化施設にしたらどうか。 |
| 交通 | 移動手段がない。うしタクは休日やっていないため通院が大変。 |
| 交通 | 配偶者の通院があるため免許の返納はできないが、それ以外の運転は控えている。 |
| 交通 | 車を所有する人や公共交通が減っている。 |
| 交通 | 図書館のバス停が遠く、停留所からの歩行が辛い。図書館前に停留所が欲しい。 |
| 交通 | 夜運行するバスが欲しい。店の活性化にも繋がるため拡充を希望する。 中央生涯学習センターのバス停留所は遠いので、図書館前にも作ってほしい。 |
| 交通 | 刈谷地区も高齢化し、移動手段の確保の問題がある。かっぱ号は大きなバスではなく小型化して本数を増やして欲しい。また3か月や半年などの回数券を発行するのはどうか。 |
| 交通 | かっぱ号の経路の見直しを。新地にはかっぱ号が通っていない。 |
| 道路 | 道路状況の確認は自転車で回って点検を。 |
| 道路 | 交通事故の多い交差点を認識してもらい改善できないか。(下町のセブンイレブンから国道6号への変則交差点が具体的にだされる) |
| 道路 | 旧国道6号から国道6号に合流するところに以前は歩道橋があったが、撤去されてしまい横断歩道もなく近隣の住民にとっては不便であり、横断歩道の設置を望む。 |
| 都市計画 | 東部における市街化調整区域と市街化区域の線引きを検討してもらいたい。もっと言えば工業団地に近い場所に家を建てられれば、現在の道路渋滞に巻き込まれることもないだろうと考えられる。 |
| 市営住宅 | 市営住宅について、特に家族向けが空いている状況とは。空き室の数も知りたい。 |
| 空き家 | 空き家・空地の管理、植栽管理がされていない場所がある。市役所から所有者に連絡をしたが所有者から応じられないとの回答。市の条例を変えてしっかり対応していくべき。 |
| 空き家 | 空家対策、リノベーションのような取り組みが必要。 |
| 防災 | 牛久市の地震計は震度が低くでる。かっぱの里の地震計が実感にあっているが故障している。牛久市には安定した地盤とそうでない場所があり、地震計は2か所とも安定地盤にある。もう一つは不安定なところに置いては。 |
| 防災 | 自宅が被災した場合、子どもは家に帰れず、親も自宅には帰れないが、学校は宿泊できない。学校に留まった場合は、自宅に教師が帰れない。地域の協力体制が一番大切であり、地域の訓練は子どもも入れるべき。年齢により想定されるパターンが検証できる。 |
| 防災 | 災害時の第一避難所は行政区。スーパー等との連携を。 |

| | |
|-------|---|
| 防災 | 避難所について、パーテーションなどプライバシーを守るものは準備されているのか。 |
| 防犯 | ひたち野うしく駅周辺について。土地が空いているところは夜間暗く、バイクや人が集まってくる。交差点も暗い。 |
| 防犯 | 防犯灯の高さはどのようになっているのか。効果的に明るくなっていない場所もあるようだ。また防犯カメラの設置状況などはどのようになっているのか。 |
| ごみ | クリーンセンターについて、ゴミがいっぱいのため奥原でないところに拡張すると聞いたが。 |
| 環境 | ゴミ屋敷問題で苦労している、解決されない。何とかしてほしい。 市長への手紙を出した。また担当に言ったところ、許可をとってやることはできるが、美化条例を市が使いたくないようだ。市や市役所、市議会議員の頭を切り替えることが大事。 美化審査委員会を作るなど、解決できる制度を作してほしい。 |
| 環境 | ごみ放置や雑草の繁茂があるので、道路の清掃を。 |
| 環境 | 道路の雑草の管理（アヤメ園、荃崎から刈谷への道などが具体的にあげられた）をもっと頻繁にやってもらい、市民が気持ちよく過ごせる環境を望む。 財政的に難しければ、行政だけでなく地域の住民や市民活動団体に補助金を出して環境整備をしてもらうのはどうか。 |
| 環境 | 鎌倉街道で、年2・3回草刈りをしてもらっている。縁石に雑草が生えてしまうが、草刈りの後、土も除去したら良い。そうすることで、かなり防げる。 |
| 環境 | 騒音や匂いにより、近隣の方が住めないと引っ越しを考える事態になっている。市に相談するも、県の条例との絡みと、当事者が市からの指導に応じずに時間がかかっている。市の条例を作ってもらいたい。対策にかかった費用は、行った後に当事者に請求するなど、市の取り組み方も考えてもらいたい。川の浄化を市の補助を得てやっているが、浄化できず、水質悪化している現状である。 |
| 環境 | 迷惑防止条例を早めをお願いしたい。 |
| 農業・環境 | 耕作放棄地に樹木が繁茂する等、根古屋川周辺の環境変化が気にかかる（以前は白鳥がきていた）。 |
| 農業 | 耕作放棄地をなくしていくことに、市がもっと強い意志を持つべき。グリーンファームの社員（社長含め）2人ではできないわけない、お金も人もつけて、やってほしい。 耕作放棄地は当初から24・5町歩もあった。グリーンファームの活動自体は評価できる。農業研修は有効であり、社長が12月に交代し、さつまいも作付けなどして、今後応援して見ていく必要がある。阿見町がそばをつくっている、新規参入の人もいるようで、町としてもどのようにして（支援して）いるのかと考える。 |
| 農業 | 正直地区では、酪農のための牧草を作っていて、放棄地はない（向原まで）。正直はもっと土地が欲しいくらい。島田地区あたりで、酪農に必要な餌であるトウモロコシを作ったら良いのでは。 |
| 農業 | 島田の方は土地所有者が入り組んでいる。以前は社協が市の助成で山の開拓を行い、グリーンファームに移行していったのだが、農業への国の補助があまりにもないため、県・市の補助がなければならず、課題である。 |
| 農業 | （土地所有者は）放棄地にするよりは借りたい人がいれば協力すると思う。 グリーンファームをもっと大きくすることは考えているか。 |

| | |
|--------|---|
| 農業 | 土地所有者の問題は個人で調整できないのであれば市で調整できないか。 |
| 観光 | 牛久城址への道標がはっきりしない。観光で訪れた人が城中地区の魅力を感じてもらえるよう整備してほしい。 |
| 商工・観光 | 相撲部屋と友好的な関係を。大仏や牛久シャトーのPRを。 |
| 地域・文化財 | 新地地区は公共交通もなくポストもない。また埋蔵文化財については市としてどのように考えているのか。 |
| 学び | パソコンやタブレットの使い方がわからないので、学習の場が必要。 |
| 学び | 守谷市民大学のような人づくりが重要。 |
| 学び | 学校音楽室の楽器について。働き方改革によって、休日に普通教室で使えない。騒音の問題を指摘されたが、実証実験で問題なかった。近隣住民に挨拶にいったが、そういった仲立ちをやるのが行政では。 |
| 学び | 区長をしていると小さな苦情が様々届く。そんな中で中学生との連携で清掃活動なども始まり新しい動きがある。 |
| 教育 | 給食費無償化や非常勤講師の賃金など教育の予算を増やして欲しい。 |
| 教育 | 給食費無償化は必要。他市はやっている。 |
| 教育 | 自校式の給食を続けて欲しい。温かくて美味しい。不登校の児童や生徒も食べに来る。 |
| 教育 | 給食費無償化賛成である。子育て支援の継続を要望する。 |
| 教育 | 教師が不足している。 |
| 教育 | 学校教育において倫理指導が欲しい。 |
| 教育 | （おくの義務教育）学校の掃除が教員の働き方改革によって、週1回になったと聞いた。子供たちの環境劣悪による健康への影響が心配。改善できないか、また委託などはどうか。 （他の参加者からの意見）指導補助として、長年見てきたが、おくのに関しては、中学生が頑張ってくれるので、掃除は行き渡っている。週に1回ということはない。 ・子供たちが気が付いたときにやっていたり、給食の後に雑巾で階段を拭いているのを見た。健康と心の成長のために掃除は大事なことである。強盗事件などが多発している昨今、勉強や人と仲良くすることを教えるとともに、掃除をしたり、職業観につながる教育も必要。 ・実態を調べて広報にのせてほしい。 ・教育委員会の調査で教育の便りに載せる件なのではと思う。学校長の考えにより、きれいになる場合もあるのかと。 |
| 教育・福祉 | 牛久市において、発達障害について最初に相談できる場所はどこか。周知や学校でついていけるようなシステムができていないのか心配である。 |
| 高齢者 | 高齢者は片付けができない。ゴミ出しボランティアも利用できない。 |
| 高齢者 | 一人暮らしの高齢者には、入院・入所時の保証人の問題の壁がある。他自治体では行政が預託金でサポートしているところもある。牛久市でもやって欲しい。 |
| 高齢者 | 介護施設について、現在、特養は満員状況である。自分は訪問介護とデイサービスを選択したいと思っているが、事業者や介護施設が成り立っていくために、自分で選択できるように、今後援助して欲しいと考える。 |

| | |
|---------------------|---|
| 世代間交流 | 世代を超えた語り合いができる場（今日のような時にはぶつかりあうような意見交換会のような場）が大切である。そういう場を今まで自分自身も作ってこなかったと感じている。地域で助け合える場のあるまちになってほしい。 |
| 世代間交流 高齢者 | 若い世代と高齢者との交流を。学校だけでない実体験、経験のある高齢者の知恵を伝えていくような教育の場での交流を図ることも大切だ。 |
| 世代間交流 高齢者 子育て | 子育て中の母親が疲れ切っている。一方で高齢者には時間がある。子育てを高齢者が手伝い、母親がゆっくりできる時間を作るといった、世代を超えたつながりを作る。そうした場をエスカードに作ればと考える。 |
| 福祉 | 一人暮らしの高齢者の孤立や買い物などの生活の支援を。 |
| 福祉 | 精神疾患を持った若者へ支援を。 |
| 福祉 | 地区社協の活用を。 |
| 福祉 | ヤングケアラーの問題は深刻。NPOを立ち上げているが、年間さまざまな相談が400件ぐらいある。医療の進展でこれからは医療的ケア児も増えていくと思われるが、現在はすべて家族がケアを担っている。民と官が手をつないで、情報を出し合い解決に向けた取り組みを望む。 |
| 福祉 | 民生委員として高齢者の一人世帯には対応しているが、どこまで介入していけるか悩ましい。認知症予備軍というような人もいる。今までは敬老会があったが、昨年度からクオカードの郵送となり、届いていないという認識の人もいる。地域の支えが必要だ。 |
| 議会 | 議会だよりに、牛久シャトーやエスカードビルのことが書いていない。毎回一般質問が出るようでないと。 |
| 議会 | 議会だよりの表紙は良くなったが、内容について視察先の県名の表記と報告を記載して欲しい。視察のテーマのオーバーツーリズムについては牛久には合致しないのでは。 |
| 議会 | 多選議員はしっかりとして欲しい。 |
| 議会 | 議会だよりは予算の用途を載せており良くなった。 |
| 議会 | 昨年意見交換で市議会に相談窓口の設置を提案したが進捗は。 |
| 議会 | 定例会の検索システムの検討を。導入により議会の取り組みが分かりやすくなる。 |